



CASSINO-MAG

Bulletin d'information des Amis de Chassenon

No 6 – Novembre 2007

Longeas. 16150 Chassenon

Le mot du Président

Chers « Amis de Chassenon »,

Je suis actuellement plongé dans la lecture d'une histoire passionnante, dénichée par Laurent Pelpel et André Berland, et qui concerne, bien évidemment, Chassenon...

L'œuvre, intitulée « La Ruine de Cassinomagus » - on n'y verra aucun signe prémonitoire ! - est parue sous forme de feuilleton, dans « L'Abeille », le journal de Saint-Junien, dans les années 1930, pendant une centaine de semaines.

« Qu'était donc Cassinomagus ? » s'interroge l'auteur, Marc Péchinal. « Cette ville, poursuit-il, recouvrirait environ une superficie de cinquante à soixante hectares et pouvait être peuplée de dix mille habitants »!...

Vous imaginez bien que, quand il a fallu réfléchir au thème des dixièmes Cassinomagies, notre bureau n'a pas hésité très longtemps ! Notre choix s'est porté immédiatement sur cette œuvre qui sera donc revisitée, réécrite, mise en scène et jouée, à la fin juin 2008, par une trentaine de collégiens de Chabanais.

La question de Marc Péchinal m'invite à m'en poser deux autres qui lui ressemblent un peu : « Qu'a été Chassenon en cette année 2007 ? » et « Que sera Chassenon dans un futur proche ? »

A la première, nous pouvons répondre sur un ton absolument réjoui ! La saison a été excellente ! La fréquentation du site a très fortement progressé. Nous saurons les chiffres définitifs bientôt, mais nous pouvons, d'ores et déjà, être satisfaits à ce sujet. La météo ne nous a pourtant pas beaucoup aidés...

Les animations du site ont été variées et ont drainé un public nombreux. L'accueil des visiteurs étrangers s'est encore amélioré, cet été, grâce à la présence d'une jeune Allemande venue compléter le service rendu par Gavin, notre guide anglais. Les fouilles ont été fructueuses, surprenantes, passionnantes ! Les adhésions ont atteint des sommets !... Bref, une année réussie !

La seconde question me laisse plus perplexe. Les travaux d'aménagement du futur parc archéologique viennent de commencer et, malgré l'enthousiasme que fait naître un tel projet, de nombreuses incertitudes planent. Comment pourra-t-on organiser l'accueil des visiteurs en 2008 ? Pourrons-nous mener à bien les actions que nous envisageons ? Et puis, que deviendra l'association quand tout sera en place ?

Le Conseil Général, par la voix de son Président, nous assure de son soutien et de son estime. Mais un certain flou demeure quant au rôle qui nous sera attribué, flou auquel nous pouvons opposer quelques certitudes : nous sommes prêts à continuer dans la voie tracée par nos prédécesseurs ; nous souhaitons voir leur mémoire respectée ; nous assurons un lien évident avec la population locale ; nous avons fortement contribué à la reconnaissance du site de Chassenon ; nous souhaitons qu'on nous confie quelques responsabilités dans la structure future et nous espérons qu'on nous en jugera dignes...

Nous devrions en savoir davantage avant la fin de l'année...

En attendant, vous pouvez compter sur notre dévouement à la cause associative.

Jean Santurette

La vie de l'association

Depuis la parution du précédent « Cassino-Mag » (mai 2007), le bureau s'est réuni 4 fois et le Conseil d'administration 2 fois.

Lors de la réunion du Conseil d'administration du 3 juillet 2007, « les Amis de Chassenon » ont décidé de convoquer une Assemblée générale extraordinaire dans le but de présenter, pour approbation, les nouveaux statuts de l'association qui n'avaient pas été réactualisés depuis trop longtemps. En voici le compte rendu :

L' Assemblée générale extraordinaire des « Amis de Chassenon » a été ouverte par le président Santurette, entouré des membres du bureau, le dimanche 26 août 2007 à 15 h, dans la grande salle des thermes de l'antique Cassinomagus.

Le nombre des adhérents et des pouvoirs a fait que le quorum a été largement atteint.

Personnalités présentes : MM. Boutant, président du Conseil général, Lambert, député, Faubert, président du syndicat de pays de Charente-Limousine, Judd, conseiller général, Gealageas, maire de Chabanais, Raynaud, maire de Chassenon, Gaillard, maire-adjoint de Pressignac.

Le président rappelle que l'association est en bonne santé, qu'elle va bientôt fêter son cinquantenaire, mais que les statuts ont besoin d'être renouvelés et modifiés, car ils ne l'ont pas été depuis trop longtemps.

Le secrétaire fait lecture des nouveaux statuts. Chaque article et chaque paragraphe fait l'objet de commentaires, de discussions ou de modifications. Lorsque le texte consensuel des nouveaux statuts est rédigé, il fait l'objet d'un vote des adhérents qui préalablement avaient émargé la feuille de présence. Les nouveaux statuts sont adoptés à l'unanimité. Ils seront déposés à la sous-préfecture de Confolens.

Le président prononce alors la clôture de l'Assemblée générale extraordinaire. Cependant, la réunion se poursuit.

Le trésorier expose quelques chiffres, arrêtés fin juillet 2007. Il montre que les « Journées gallo-romaines » ont été en équilibre financier. Il annonce une progression du nombre des adhérents de l'association (139 adhésions), ainsi qu'une importante hausse du nombre de visiteurs : 8719, fin juillet 2007, soit près de 50 % de plus que l'an passé à la même date. Enfin, des photographies des nouveaux posters sont présentées.

Le président du Conseil général, propriétaire du site, Michel Boutant, prend alors la parole pour reconnaître le travail réalisé par les « Amis de Chassenon » et pour réaffirmer son souci de les associer à l'exploitation future du site. Il rappelle que les discussions sont engagées depuis longtemps et qu'il va falloir trouver un nouveau mode d'exploitation. Une réunion est prévue d'ici octobre pour mettre au point le projet de gestion. Les choses doivent être en place à compter de 2008-2009. Il assure que l'association ne sera pas oubliée et que Chassenon sera la locomotive de l'essor touristique des sites archéologiques départementaux, et de la région.

Pierre Aupert, directeur de recherches au CNRS et archéologue de réputation internationale, donne ensuite une conférence, illustrée de projections, sur les cavités souterraines des temples celtiques, et en particulier sur celles du temple de Montélù à Chassenon. Ces cavités seraient probablement des fosses à offrandes aux divinités celtiques, respectées et conservées par les Gallo-Romains, lorsqu'ils édifièrent leurs temples au-dessus. Ce qui montre une continuité et une symbiose entre cultes celtiques et cultes romains. Une reconstitution du plan et de l'élévation du temple de Montélù, fait regretter un peu plus la quasi-disparition de cet édifice, splendide et imposant.

Le président ayant clôturé la séance, il invite les participants à partager le verre de l'amitié, puis à se rendre sur le chantier de fouilles de la tour sud-ouest des thermes pour une visite conduite par l' archéologue Cécile Doulan.

« Les Amis de Chassenon » sont de plus en plus nombreux : 146 adhésions ont été enregistrées en 2007.

Les membres du bureau , en dehors des réunions, sont toujours aussi actifs : J. C Barthout a réalisé de très belles affiches-posters du site (en vente à l'accueil) ; J.M Teillon des films de grande qualité sur les thermes, les fouilles, les Cassinomagies et les nuits archéologiques ; Abel Devautour est devenu trésorier de l'association Via Antiqua qui regroupe les sites archéologiques gallo-romains du Poitou-Charentes ; A. Berland a publié deux articles, sur le trésor de la Guierce (en collaboration avec L. Pelpel) et sur l'église de Chassenon (en collaboration avec L. Bourgeois et C. Andrault-Schmitt).

Nos guides ont été très sollicitées cette année, en raison de l'afflux des visiteurs. Dominique, Catherine et Marie-Paule ont toujours su faire face, avec disponibilité, gentillesse et compétence, aidées, pour les mois d'été, par Gavin, Sara, Nicolas et Agnès, eux aussi très performants. Chloë, étudiante en BTS Tourisme au lycée de Confolens, va les rejoindre pour un stage de deux ans.

Notre association et notre site se font connaître dans les médias : outre de nombreux articles dans les journaux de Charente, Haute-Vienne et même Vienne, notre site internet, <http://amis.chassenon.free.fr>, remarquablement mis à jour par notre président, reçoit de plus en plus de visiteurs (22000 !) et a été élu « site du mois », en août 2007, par le site « Histoire Passion ». Un reportage radio a été diffusé par RCF Accords Angoulême, le 31 août. Un reportage télévisé est passé sur FR3 Limousin-Poitou-Charentes, le 27 octobre. Enfin , un bel article illustré, rédigé par Pierre Aupert et David Hourcade, est paru dans la revue « les Dossiers de l'archéologie », dont le numéro 323 de septembre-octobre 2007 était consacré aux thermes gallo-romains et présentait aussi les affiches-posters de J.C Barthout.

A signaler les excellentes relations de partenariat avec les autres associations locales, de Charente et de Haute-Vienne, comme les Gaulois d'Esse, les Offices de tourisme de Haute-Charente, du Confolentais et du pays de la Météorite, Pierre de Lune, Via Antiqua, les Amis des Salles-Lavauguyon, la Rando Chabanoise, Nature et Randonnée de Pressignac, le Centre de la Mémoire d'Oradour- sur- Glane, les Amis de Lastours, les associations de parents d'élèves de Chabanais et Chassenon, le comité des Fêtes de Chassenon, etc. Sans oublier les aides financières apportées par le Conseil général, le syndicat de pays de Charente-Limousine, les communes de Chassenon, Chabanais, Pressignac, Exideuil, Saint-Quentin, la Péruse, Suris, Saillat, Rochechouart, Saint-Junien, et aussi le Crédit Agricole et le Crédit Mutuel de Chabanais.

Que tous soient encore une fois remerciés ! C'est par l'union de toutes ses forces vives que nous ferons avancer notre région !

Échos de la saison 2007

- Saison exceptionnelle, qui nous conforte et nous récompense des efforts fournis pour la promotion du site : il y a eu 14151 visiteurs payants, au 30 octobre, soit une augmentation de plus de 30% par rapport à 2006 ! Si l'on y ajoute les entrées gratuites, ce sont plus de 15500 personnes qui sont venues visiter les thermes et les fouilles !
- Le 8 mai, la « Journée européenne » a été contrariée par le mauvais temps, mais une vingtaine de visiteurs britanniques et néerlandais, plus deux américains, ont suivi les explications de Gavin et se sont réchauffés grâce au thé et au vin romain offerts par l'association.
- Fin mai-début juin, 900 élèves des écoles élémentaires de Charente limousine et les thermes de l'antique Cassinomagus. Ils ont pu visiter le site sous la conduite de nos guides, renseigner un livret pédagogique conçu par quatre « Amis de Chassenon », s'initier à l'archéologie avec Gabriel Rocque et Marie Bélair, écouter la conteuse Corinne Duchêne, participer à l'atelier artistique de Sophie Leroux et admirer les costumes et les combats des « Gaulois d'Esse ». Des journées bien remplies qui donneront aux enfants l'envie de revenir avec leurs parents. Cf photo.
- Le 20 juin, les archéologues Cécilia Bobée, Sandra Sicard et Gabriel Rocque ont donné une conférence, au siège du Conseil général, sur « l'eau et les aqueducs durant l'Antiquité, à travers l'exemple de Chassenon ». Conférence de nouveau présentée dans les thermes, lors des journées du Patrimoine.
- 29-30 juin et 1^{er} juillet, les 9èmes « Cassinomagies » ont connu leur habituel succès, rassemblant 530 personnes. Les élèves du collège Jean de la Quintinie de Chabanais ont donné « Garpantuel », une pièce de leur création, libre adaptation de l'œuvre de Rabelais, pour la plus grande joie des spectateurs qui ont pu ensuite déguster un verre d'hypocras ou participer au banquet « Renaissance » du samedi soir . Quel régale, à tous les points de vue ! Un grand merci aux collégiens-comédiens, à leurs professeurs, à Daniel

Crumb et Alain Servant qui les ont aidés pour la mise en scène, et aux nombreux partenaires (associations, collectivités locales, communes) qui ont permis le succès de cette manifestation désormais traditionnelle. Cf photo.

- Le 18 juillet, le film « Volver », dont la projection en plein air sur le site était organisée par le Conseil général, n'a pas attiré la grande foule, malgré ses qualités, sans doute en raison du temps et du genre du film. A Chassenon, il faut projeter des « peplum » ou des « Asterix » !
- Les 5, 6 et 7 août, dans le cadre des « Nuits archéologiques » organisées par le Conseil général, la compagnie Skald a connu un gros succès. Son interprétation de « l'Âne d'or » d'Apulée était exceptionnelle et a enchanté le nombreux public, dans l'ambiance magique des thermes éclairés de mille feux. Les « Gaulois d'Esse » étaient aussi présents. Cf photo.
- Du 30 juillet au 26 août, la belle exposition sur « la Route Richard Cœur-de-Lion », prêtée par « les Amis de Lastours » et leur président J.M Meynard, a été installée dans la grande salle des thermes. Elle succédait à une exposition organisée par le Conseil général, en juillet : « Femmes en Charente ».
- Les 14 juillet et 15 août, les 15 et 16 septembre (journées du Patrimoine), la foule a envahi les thermes et les chantiers de fouilles, avide de connaître les dernières découvertes de nos archéologues. Voir un aperçu de leurs travaux, ci-dessous.
- Le 15 juillet et le 30 septembre, Laurent Pelpel a guidé les randonneurs autour de « Chassenon antique et médiéval » et sur la portion de la Via Agrippa allant de Roumazières à Chassenon. De belles promenades fort instructives !

Projets 2008

Si les importants travaux engagés par le Conseil général depuis septembre 2007 sur le site et les alentours, dans le but de mettre en place le grand projet de parc archéologique, ne nous gênent pas trop et n'entravent pas trop l'accès aux thermes, voici ce que « les Amis de Chassenon » vous proposent, sous toutes réserves :

- Le site sera ouvert au public du 15 mars au 16 novembre 2008, et sur réservation au 05 45 89 32 21 pour les groupes, le reste de l'année.
- **Le 30 mars 2008 à 15h, à la salle des Fêtes de Chassenon, se tiendra l'Assemblée générale annuelle de notre association. Vous recevrez une convocation en temps utile.**
- Les IVèmes « Journées gallo-romaines » auront lieu les 26 et 27 avril 2008. Elles promettent d'être exceptionnelles, puisqu'elles regrouperont une douzaine de troupes de reconstitution historique de l'association « Gallia Antiqua ». Combats, démonstrations, expositions, marché, musique, taverne et banquet sont prévus ! Qu'on se le dise !
- Les 27, 28 et 29 juin 2008, les 10èmes « Cassinomagies » semblent elles aussi prometteuses et très originales. Les élèves du collège Jean de la Quintinie de Chabanais donneront une représentation théâtrale inspirée de l'œuvre de Marc Péchinal, parue en feuilleton, dans les années 30, dans le journal « l'Abeille » de Saint-Junien : « La ruine de Cassinomagus ». Les « Gaulois d'Esse » et « la Maison du Comédien Maria Casarès », d'Alloue, pourraient y participer.

Quelques nouvelles des fouilles

Les fouilles se sont succédées depuis le mois de mai, souvent gênées par les intempéries. Fouilles préventives à l'emplacement des granges qui avaient brûlé dans le bourg (découverte d'une cavité et d'un puits), près de Longeas, là où vont être construits le futur bâtiment d'accueil et la nouvelle route, et partout où les pelleteuses décagent le terrain pour mettre en place le futur parc archéologique. Fouilles dans la continuité de celles de 2006, sur la tour sud-ouest des thermes, lieu d'arrivée de l'eau, par Cécile Doulan et Sandra Sicard, et fouilles sur l'aqueduc et ses annexes par Gabriel Rocque. Les archéologues étant très occupés par leurs travaux sur le terrain, n'ont pu nous fournir à temps le compte rendu de leurs fouilles. Voici cependant un aperçu de leur trouvailles, puisé dans le « blog » très intéressant de Gabriel Rocque : « Cassinoblog, le blog d'un archéologue en campagne. »

« L'objectif de cette année était de terminer la fouille du pont-aqueduc. Il nous restait environ 90 m de long à faire. Nous avons donc décapé sur cette longueur 5 secteurs à la pelle mécanique au mois de mai. Nous étions alors confiants, pleins d'énergie et très décidés. Malheureusement, la pluie et quelques découvertes inattendues mais cependant fort attrayantes (cf ci-dessous) nous ont passablement détournés de notre objectif qui ne sera pas atteint cette année... »

« Fouille du bâtiment EVEHA. Zone fouillée par Julien D. (société Eveha) dans le cadre de l'archéologie préventive, puisque la route coupant les thermes (actuelle route de Longeas) doit être déviée par ici pour desservir le futur bâtiment d'accueil du site qui sera construit à cheval sur l'aqueduc.

Les fouilles ont duré un mois et ont permis de mettre à jour ce grand bâtiment qui n'a pu être fouillé dans son intégralité puisqu'au Sud il se poursuit sous une rangée d'arbres.

L'intérieur du bâtiment est traversé par une canalisation en pierre qui permet l'évacuation de l'eau. (cf photo)
Au Sud, une grande cave a été en partie fouillée. Elle était remplie de matériel (céramique, ossements, éléments d'architecture, dont un fût de colonne en granit et un bloc calcaire). Une grosse dalle de pierre rainurée permettait la pose d'une échelle...

...Une voie de circulation longe le bâtiment à l'Ouest. Au Nord, d'autres niveaux de circulation longent aussi le bâtiment, ainsi qu'une canalisation en bois, matérialisée par une série de frêtes (anneaux d'assemblage de tuyaux en bois) espacés tous les deux mètres.

... Nous avons mis en évidence une occupation à vocation certainement artisanale, constituée d'un appentis dont il ne reste que le négatif des sablières dans les niveaux des sols. Ces sols sont constitués d'un amas de tuiles pilées (tuileau) très compact. Dans cette zone également, un amas plus épais de tuileau présente une construction en demi cercle, et les éléments qui y sont présents sont extrêmement calcinés. Il s'agit d'un élément de chauffe (foyer, four...)

... Il nous semble que ce bâtiment est plus récent que l'aqueduc. Il a peut-être été construit après l'abandon de l'aqueduc, vers la fin du III^e siècle après J.C. Hypothèse à vérifier... »

« 12 octobre : 10 jours avant la fin de la fouille, nous avons découvert une trace noire qui nous a tout de suite intrigués. Cyril a identifié les vestiges d'une paroi constituée de clayonnage de bois recouvert de torchis.

... Après une fouille étendue, nous avons pu identifier trois bâtiments successifs, avec à l'intérieur plusieurs fosses, trous de poteaux, de piquets. Mais l'ensemble est très arasé...

C'est la première fois que nous identifions à Chassenon ce type de bâtiments en torchis... Ces bâtiments sont situés stratigraphiquement sous les niveaux liés au bâtiment Eveha ; ils sont donc antérieurs... Ils pourraient dater de la période de transition entre Gaulois et Romains, c'est-à-dire du Ier siècle avant J.C au Ier siècle après J.C. Il pourrait alors y avoir eu une occupation légèrement antérieure...

Pour bien comprendre ce bâtiment, il faudrait pouvoir le fouiller en entier... Il serait intéressant de voir si d'autres bâtiments de ce type sont construits à proximité. Voilà de quoi occuper les archéologues du futur, puisque très bientôt l'ensemble de ces vestiges va être remblayé et va se retrouver sous la route d'accès au futur parc archéologique ».

« 13 octobre : Nous avons trouvé pour la première fois des fragments du canal de l'aqueduc... Le canal du pont est composé d'un béton romain (mélange de mortier et de gros cailloux), le tout recouvert de mortier hydraulique (mortier mélangé à des tuiles pilées, qui assure l'étanchéité). »

Avec l'aimable autorisation de Gabriel Rocque.

Une excursion archéologique à Chassenon en ...1884

« A 7 heures, nous descendons du train à la gare de Saillat-Chassenon, puis nous voilà partis à pied, sac au dos, dans les rochers et les chemins boueux de ce pays sauvage et pittoresque. Nous sommes en Limousin. Le patois est la langue des rares habitants de la contrée. Les vieux peuvent à peine nous renseigner sur le chemin à suivre, il nous faudrait un interprète. Notons que les indigènes prononcent Kassenon, lorsqu'ils dénomment leur village dans le jargon qui leur est familier...

Du Chassenon antique, bâti sur un volcan éteint, il ne reste que des murs enfouis sous des tertres, des chemins creux et pleins d'une boue grasse, dans laquelle reste modelé le sabot du paysan à côté de celui de ses bœufs.

Quatre points importants sont dignes d'une visite à Chassenon : Un temple octogonal bâti sur le sommet du coteau ; un palais dont il ne reste que d'immenses soubassements voûtés et d'une admirable conservation ; un balnéaire dont on voit quelques murs ; un amphithéâtre, creusé dans le roc, dont on ne voit plus qu'un vomitorium. »

(L. Dumuys. Une excursion archéologique en Angoumois. Revue Poitevine et Saintongeaise, juillet 1884.)

